
7年前， 开福区在全省率先推
行市政、环卫、园林作业市场化。

7年后， 三部门叫停市场化运
作，回归政府主导。

7年间，绕了一个圈。
评价市场化好，还是政府主导

好，不能简单地纸上谈兵。
7年前的改革， 在当时的环境

下，有利于激发活力，利用社会各方
面力量，更好地促进市容环境提升。

7年之后， 市容环境需要更大
规模地投入，市场化的管理模式在
诸多方面已经不再具备优势。这样
的条件之下，政府主导，集中财力
办大事、办实事，更能促进城市发
展，更能惠及百姓生活。

至于改革是否成功，我们还是
拭目以待，在实践中去检验吧。

你有烦心事想找政府主管部
门吗？ 你对事关民生的政策有疑
问吗？ 你希望政府部门在出台政
策时听听你的意见吗？ 请关注我
们的“市民问政”栏目。

“市民问政”栏目将为市民建
立一个与各级党委政府互动沟通
的平台， 本报会及时将你的问题
转达到相应部门， 协调部门释疑
解惑，跟踪监督落实整改。

我们希望通过这个栏目，让
政府了解民情、汇聚民智，实现
科学决策、民主决策；同时也让
民众更好地了解政策、 建言献
策。 如果您有话想对我们说，请
及时拨打96258， 或登录新浪微
博、腾讯微博@三湘都市报参与
问政。

市民问政
请你发声

检验改革成败
民生是试金石

记者
手记

互动

近日，长沙市开福区园林管理局用新购进的10台背式吹风机，对辖区路段进行
“干洗”，让绿化带的植物们彻底清爽了一把。 记者 唐俊 摄

市场化遇瓶颈
监管是关键

针对开福区环卫市场
化之路在主城区叫停一事，
湖南省社科院副巡视员、社
会学教授方向新认为，尽管
试点遇到尴尬，这并不意味
着环卫市场化之路走不通。

“政府购买服务，不是
说一购买一承包就可以
了。”

目前，类似环卫市场化
的改革，在国外如加拿大等
地， 政府采取的是项目制，
以年为单位，招标后政府先
行支付总经费的70%， 剩下
部分通过检查考核达标后
方能支付。方向新说，从开
福区市场化遇到的问题来
看，政府如何运用市场机制
以及职能部门如何做好监
管，确实还有待进一步深化
和细化。

“政府购买服务是必然之
路。” 省城建协会环卫分会秘
书长散灵丹认为，国务院已下
发了《关于加强城市基础设施
建设的意见》， 如何建立健全
政府购买服务的整套机制，是
推进政府职能转变，深化体制
改革的重要内容。只有建立更
加完善的市场引入机制和监
管体系，才能在政府职能转换
的道路上越走越远。

专家
说法
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在全国各地园林、环卫、
市政等维护作业纷纷转向市
场化运作的今天， 长沙市开
福区为何在7年后反弹琵琶，
回归政府主导维护作业模
式？这让不少市民很是不解。
4月28日，记者采访了开福区
相关部门的负责人。

记者： 在全国各地维护
作业纷纷转向市场化运作的
今天，开福区园林、市政、环
卫三部门为何要回归政府主
导？

开福区环卫局： 个人觉
得， 市场化改革就目前长沙
市的情况来说， 条件不是很
成熟。 公司追求的是利润最
大化， 政府追求的是社会效
益最大化， 目前要提升整体
环境， 就得调解社会效益与
经济效益的矛盾。

开福区园林局： 这么多
年，由于各方面的原因，对外
承包导致园林的基础设施比
较薄弱， 市场化在维护水平、
财政投入等诸方面，现在难以
达到品质长沙建设的整体要
求。市场化是今后发展的一个
趋势，开福区现在收回园林的
自主维护，完全出于维护工作
的需要， 时机成熟的时候，可
以逐步推向市场，这也是经济
社会发展的必然规律。

记者：回归政府主导后，城
北的市容市貌将会有哪些变
化？

开福区环卫局： 除了本月
的“清污除垢”集中清洗大行动
外， 日后清洁行动将形成一个
常态。目前，已经采购了107台
机械设备， 保证路面常年清爽
干净见本色。

开福区园林局： 以前由于
外包， 基础设施维护做得不是
很到位。从5月份开始，园林部
门将加大对背街小巷、 社区绿
化的日常维护力度。 除了芙蓉
中路、营盘路的绿化提质改造，
下半年，湘江路、福元东路、芙
蓉北路绿化都将升级。

记者：城北的美丽，可以持
续吗？ 这些民生工程会不会只
是一阵风？

开福区园林局： 经过多次
修改， 出台了史上最严最全最
细的《维护作业考核办法》。对
于绿化的修剪、浇水、除杂、排
水、施肥、防寒防冻、卫生保洁
等都做了非常细致的要求，譬
如， 行道树的补栽7天内到位，
小灌木补栽3天到位，植物出现
缺水的，6小时整改到位， 植物
每年未施冬肥或未追春肥的，
36小时要整改到位等等， 并建
立了相应的考核机制。

开福区环卫局： 对于具体
的工作， 已经做了明确详细的
要求，为了保证长效化，专门安
排8人分为3个督查组， 采取常
规和专项督查相结合的方式进
行日查、周报、月考核。
■三湘华声全媒体记者 吕菊兰

市场与政府换位，解“七年之痒”
部门解读：政府主导后将有新变化，城北变美可持续
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